



Jaime Rivera Flores, gestor del conocimiento y de la amistad en el servicio a los demás

Jaime Rivera Flores, knowledge and friendship manager in the service of others

Acad. Dr. Jaime Vázquez-Torres*

Citar como: Vázquez-Torres J. Jaime Rivera Flores, gestor del conocimiento y de la amistad en el servicio a los demás. Rev Mex Anestesiol. 2026; 49 (1): 55-56. <https://dx.doi.org/10.35366/122390>

*Esa voz de flor, ¿cuánto podrá durar?
¿Durará acaso el insomnio de una noche?
¿Algunos días? ¿Toda una vida?
Nadie lo sabe, sólo el que ha dejado esa
voz en el corazón.*

Rubén Alfonso Dávila Macías

JJaime Rivera Flores nace en la Ciudad de México el día 30 de junio de 1960 (*Figura 1*).

En su carrera profesional obtiene el grado de médico cirujano en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) el 14 de mayo de 1985 y la especialidad en Anestesiología en 1988 también por la UNAM. Ingresa a la entonces Secretaría de Salud de la Ciudad de México el 01 de agosto de 1988, con breve paso por el Instituto Mexicano del Seguro Social en el mismo año, no sin antes sembrar amistad y el comienzo de una carrera de motivación y estímulo propositivo para la superación académica y profesional en la práctica médica.

En el camino de encontrarle sentido a la vida, descubre la vocación u objetivo propio para marcar un rumbo en la vida que implica saber de sí mismo para proyectarlo en el desarrollo asistencial. Es ahí donde nace el amor no sólo por la familia, sino también por una forma o toque personal dentro de la práctica de la Anestesiología que se manifiesta en el cariño a la profesión, enseñar con amistad y provocar en sus estudiantes la intención de idealizar y planear proyectos personales que conduzcan a la superación.

«La vida no tolera ocios, soledades ni falta de sentido» (Carejido M), por lo que con la afabilidad y bonhomía que caracterizó a Jaime,

hace suyo el «*¿Cómo te sientes? ¿Qué hiciste bien? y ¿Qué puedes mejorar?*» en el acompañamiento de acciones formativas de futuros especialistas predicando con el ejemplo para que el humanismo sea el centro no sólo de la atención de su paciente, sino de la convivencia con los demás en un entorno que favorece el trabajo en equipo, a la par de adquisición de conocimientos, habilidades, destrezas, aptitudes y actitudes para una correcta toma de decisiones.

Este encuentro con la vocación de servicio conduce a Rivera a proyectar, realizar y participar en grupos de trabajo cuyo objetivo es la calidad académica y un enfoque educativo compartido y colaborativo de la práctica profesional culminando en la conducción de los trabajos de la Sociedad Mexicana de Anestesiología en Ginecoobstetricia (SMAGO), Sociedad Mexicana de Anestesiología en Trauma (SOMAT)



Figura 1: Acad. Dr. Jaime Rivera Flores.

* Médico anestesiólogo. Miembro del Consejo Consultivo, Colegio Mexicano de Anestesiología, A.C. Miembro del Consejo Consultivo, Sociedad Mexicana de Anestesiología en Trauma, A.C.

Correspondencia:
Dr. Jaime Vázquez-Torres
E-mail: jaimico_jvz@hotmail.com





Figura 2:

Uno de los equipos de trabajo de Primary Trauma Care (PTC).



Figura 3: Grado Académico (Academia Mexicana de Cirugía).

(Figura 2), Colegio Mexicano de Anestesiología (CMA) y colaboración efectiva en la Academia Nacional de Medicina, así como en la Federación Mexicana de Colegios de Anestesiología (FMCA) Grado Académico (Academia Mexicana de Cirugía) (Figura 3) y en diversos proyectos efectivos como el Diplomado en Anestesia Geriátrica, recientemente.

Es un legado de Jaime la vasta literatura médica en publicaciones de valor para el proceso de enseñanza-aprendizaje en las que reunió no sólo el cúmulo de conocimientos vertidos en las páginas, sino también el de una gran cantidad de amigas y amigos –como él prefería llamar a sus colaboradores–, que manifestaron la misma tendencia a trascender compartiendo el apasionante mundo de la atención perioperatoria integral del paciente traumatizado.

La vida lleva en sí vivir y disfrutar cosas transitorias que sufren en sí una pérdida.

Sus ojos se cerraron, y el mundo sigue andando.
Alfredo Le Pera

Es así como el domingo 02 de noviembre de 2025 se presenta la no existencia que conlleva el fallecimiento del Dr. Jaime Rivera Flores.

Estas palabras sirvan como despedida respetuosa al maestro, amigo y hermano en este ámbito médico en el que con seguridad fue partícipe de la formación de especialistas en anestesiología con alto sentido humano y de responsabilidad del ser, estar y hacer que tendrán como misión el ajuste en las nuevas condiciones, nuevas oportunidades, retos y responsabilidades en el acto educativo, teniendo como guía lo aprendido al Dr. Jaime Rivera Flores.

Adiós Maestro.